

Après le Pèlerinage de Jean-Paul II à Lourdes

R E F L E X I O N S P A S T O R A L E S

à partir de son MESSAGE aux CATHOLIQUES de FRANCE.

(D'après le Bulletin Diocésain "Quimper et Léon")

Lors de sa Visite Pastorale à l'Eglise de France, en 1980, Jean-Paul II avait posé aux catholiques de France une question audacieuse, la question d'un Pasteur soucieux de l'authenticité de la foi des fils de l'Eglise: "France, fille aînée de l'Eglise, es-tu fidèle aux promesses de ton baptême?"

Son pèlerinage à Lourdes, à l'occasion de la fête de l'Assomption, ne revêtait pas le même caractère pastoral, mais il a jugé bon pourtant, dans un Message aux Catholiques de France, de préciser ce qui lui semblait essentiel pour assurer cette fidélité, non plus cette fois sous forme interrogative, mais dans une exhortation chaleureuse à vivre leur foi avec toutes ses exigences:

"Et maintenant, avant de les quitter, je me tourne spécialement vers tous les catholiques de France, pour les encourager encore dans leur foi, dans la qualité de leur vie, dans leur unité, dans leur témoignage."

* * *

ALIMENTEZ VOTRE FOI A SES VERITABLES SOURCES.

Sa première préoccupation est celle de la qualité de notre foi. Rappelant à la France qu'elle était la "Fille aînée de l'Eglise", il ne cherchait point à l'inciter à se replier sur un passé glorieux, mais bien plutôt à réfléchir sur les obligations et devoirs nés de ce riche passé, afin que le présent puisse être garant de la fidélité de demain, malgré les assauts que connaît cette foi dans un monde où toutes les certitudes sont remises en question.

"Chers frères et soeurs, vous avez reçu avec le baptême la marque du Christ et la capacité de croire. "L'oeuvre de Dieu, c'est de croire en celui qu'il a envoyé"(Jn 6,29). Alimentez votre foi à ses véritables sources, en vous mettant à l'écoute de la parole de Dieu, sans séparer la Bible, la tradition et le magistère de l'Eglise auquel ce dépôt a été confié. Ne laissez pas les certitudes

de la foi se dissoudre ou s'éteindre au vent d'idéologies athées ou simplement de remises en question systématiques et inconsidérées. Ne laissez pas l'indifférence religieuse se substituer à la foi au Fils du Dieu vivant, ni le matérialisme pratique étouffer l'aspiration vers Dieu dont vous êtes marqués. Sachez démasquer les tentations insidieuses qui, comme à l'origine de l'histoire humaine, jettent le soupçon sur Dieu, pour vous faire douter de sa vérité, de son amour, ou présenter ses exigences comme un obstacle à votre liberté. Jésus lui-même avait averti Pierre et ses frères: "Satan vous a réclamés pour vous cribler comme le froment, mais j'ai prié pour toi, afin que ta foi ne défaille pas"(Lc 22,31-32). Priez, vous aussi, priez davantage, pour ne pas entrer dans cette tentation, et prenez soin, jeunes et adultes, de nourrir votre foi. L'épreuve de la foi est une épreuve normale, elle est l'épreuve de la fidélité à faire confiance au Christ, à le suivre".

Au fur et à mesure que notre monde se sécularise, il risque de perdre ses références et son imprégnation chrétiennes. D'autant qu'il a été de bon ton de passer aussi l'Evangile à la moulinette des nouvelles méthodes d'interprétation des textes et de ne lui plus reconnaître d'autre statut que celui d'une idéologie parmi d'autres.

Bien des chrétiens se laissent prendre à ce jeu et, sous prétexte de recherche, sont sans défense face à ces courants que dénonce le Pape. N'ayant souvent au départ qu'un acquis bien léger, ils sont sensibles aux remises en question provoquées par les interrogations de la science ou par l'évolution des mœurs. "Je suis croyant, mais pas pratiquant", entend-on dire fréquemment, mais quel peut être le contenu de la foi de celui qui néglige cette possibilité de ressourcement de sa foi par l'écoute de la Parole de Dieu lue en Eglise ?

Encore ne s'agit-il pas seulement de protéger sa foi contre les idéologies réductrices, l'assouplissement de l'indifférence ou l'asphyxie du matérialisme pratique. Notre foi doit nous être lumière sur le chemin, éclairant notre marche en avant et stimulant notre désir de mieux connaître Celui qui est "le Chemin, la Vérité et la Vie". Est-elle cela pour nous ?

- Quel souci avons-nous d'alimenter notre foi et d'en approfondir les richesses ?

- La lecture personnelle de l'Evangile nous est-elle familière, ou la lecture en famille ou en groupe, comme il n'y a pas si longtemps celle de la "Vie des Saints", aujourd'hui bien abandonnée, malgré sa valeur d'Evangile vécu?

- La participation aux célébrations liturgiques où la Parole de Dieu est proclamée est-elle pour nous un temps de ressourcement?

- Dans nos échanges entre chrétiens sur nos problèmes de vie, avons-nous le souci d'éclairer notre réflexion par un recours à l'Evangile ou à ce qu'ont vécu les premiers chrétiens?

- Savons-nous profiter des occasions qui peuvent nous être offertes d'approfondir notre foi: conférences, cours bibliques ou théologiques, revues ou livre à notre portée?

Mgr BARBU.

(A suivre)

=====
OCTOBRE: MOIS du ROSAIRE. L'Eglise nous invite à invoquer la Vierge Marie en "méditant" le Rosaire, c'est-à-dire les mystères de la Vie de Marie et de son Fils Jésus. * *

"TOI, TU ME PARLES DE DIEU". C'est le thème de LA SEMAINE MISSIONNAIRE MONDIALE (du 16 au 23 octobre). C'est un temps fort d'information, de prière et d'accueil. La collecte a lieu le dimanche 23. Le Pape Jean-Paul II nous dit: "En cette Journée Mondiale des Missions, l'Eglise demande avec insistance de votre lien à tous, précisément par l'intermédiaire des Oeuvres Pontificales; elle tend la main pour recueillir les secours des hommes de bonne volonté... Offrir ce secours généreux est un devoir, c'est un honneur, c'est une joie, parce que cela signifie contribuer à apporter les bienfaits inestimables de la Rédemption à tous ceux qui ne connaissent pas encore les 'insondables richesses du Christ' (Eph.)"

=====
=====

++++++
LES AMIS DE L'Association "LES AMIS DE SAINT MATHIEU" a tenu sa 12 ème ASSEMBLEE GENERALE, le vendredi 23 septembre 1983 dans la SALLE COMMUNALE de PLOUGONVELIN, en présence d'une trentaine de personnes.

ASSEMBLEE EXTRAORDINAIRE / La présidente, Mademoiselle Marie-Claire CLOITRE, ouvre la séance en saluant Mr Lucien CORRE, ancien maire de Plougouvelin, et Madame, Mademoiselle Madeleine HARDY, de la Société des Fouilles Archéologiques de l'Yonne et membre aussi de notre Commission EXPO-MUSEE, Mr le RECTEUR de Plougouvelin, les Membres du Conseil d'Administration et toutes les personnes présentes qui ont répondu à l'invitation de l'Association.

La présente ASSEMBLEE devient d'abord une Assemblée EXTRAORDINAIRE, car un des points de l'ordre du jour concerne la modification des statuts sur proposition du Conseil d'Administration.

D'abord l'article 7 : le Conseil d'administration propose: "que le RESPONSABLE DE LA PAROISSE DE PLOUGONVELIN" soit membre de droit du Conseil d'Administration, ce qui donnera un Conseil de 17 membres, soit: 1 membre de droit, 14 membres élus, et 2 conseillers municipaux: MMrs J.P. BLEUNVEN et J.P. SCIELLER.

Ensuite l'article 8 : pour la validité des décisions du Conseil d'Administration, les Statuts prévoyaient la présence des deux-tiers de ses membres. La modification proposée prévoit seulement la moitié des conseillers, avec la voix prépondérante du président. Le Conseil étant désormais de 17 membres, la présence de 9 conseillers suffira.

Ces deux propositions sont adoptées par un vote à main levée.

Notre présidente présente encore un désir du Conseil d'Administration. Il concerne la personne de Mr Hubert MICHEL, de Paris, Commandant de la Marine Marchande. Mr MICHEL, qui a des attaches au Conquet, a beaucoup étudié l'histoire locale et le passé de notre coin. Il a consulté pendant des années les archives de la Bibliothèque Nationale, de la Marine et de nombreuses bibliothèques en France comme à l'étranger. Il a fait don à notre Association de tout un volumineux

dossier concernant l'Abbaye de Saint Mathieu et son passé. Notre présidente propose qu'il soit déclaré membre d'honneur de l'Association. Proposition ratifiée par vote à main levée.

RAPPORT DU PRESIDENT /

Puis notre Assemblée redevient une Assemblée Générale ordinaire pour écouter le rapport du Président sur les ACTIVITES DE L'ANNEE.

Notre présidente signale d'abord:

- la SOIREE LOTO du 11 décembre dernier: une réussite à tous points de vue.
- puis le 13 mai dernier, la réception à Saint Mathieu d'un groupe d'une cinquantaine de visiteurs, membres de la société des Fouilles Archéologiques de l'YONNE, accompagné par Mr Jean ROUMAILLAC, vice-président de cette société, et avec pour guide Mademoiselle HARDY de Paris et du Conquet, collaboratrice du professeur René LOUIS, président.

Au cours d'un vin d'honneur, des discours furent prononcés par notre président et par Mr ROUMAILLAC, puis eut lieu un banquet où les membres du bureau de notre association furent amicalement invités, et l'après-midi visite de la Pointe et de l'Abbaye, commentée par notre présidente, Mr RONGIER et Mr l'abbé VILLACROUX.

- le 26 juin, l'opération PORTES OUVERTES reçut de nombreux visiteurs qui purent admirer dans les locaux de l'Association de nombreux calques, graphiques, estampes, dessins ou photos relatifs au passé de l'Abbaye.
- le 23 juillet, concert à N.D. de Grâce, par le quintette de la Musique des Equipages de la Flotte de Brest.
- le 6 août, à la Salle Communale, soirée animée par M. et Mme CAOUISSIN sur les festivités bretonnes du passé, et projection du film "Le Mystère du Folgoët".
- A noter aussi l'ouverture du fond de l'Abbaye, grâce à une intervention auprès de la Marine. On peut maintenant admirer la façade romane, la plus vieille partie de l'Abbaye.

Enfin il faut souligner aussi qu'un bail a été signé avec la municipalité permettant à notre Association de disposer des locaux communaux de Saint Mathieu, pour exposition, réunion et préparation d'un futur musée.

- Une dernière activité de quelques membres du Conseil

d'Administration: la TOURNEE DES PRIEURES dépendant de l'Abbaye. On en a relevé une dizaine, qui furent visités et photographiés (2 beaux albums en font foi).

RAPPORT DU TRESORIER /

Mademoiselle CLOITRE présente à l'Assemblée le nouveau trésorier: Mr VILNET qui avait été désigné par le Conseil d'Administration du 5 mars dernier, comme remplaçant provisoire de Mr PELLEN, démissionnaire pour raisons de santé. Sa nomination est entérinée par l'Assemblée.

Mr VILNET présente les comptes de l'exercice passé:
 RECETTES: 25.894 Frs)
 DEPENSES: 11.893 frs) d'où un boni de 14.001 Frs.

Dans ces comptes sont incluses les subventions: celle du Conseil Municipal de Plougonvelin (5000 Frs) et celle du Conseil Général (15.000 frs), perçue et utilisée pour les dépenses d'équipement de l'Association. Il reste une disponibilité de 8000 Frs.

Le trésorier propose de faire passer la cotisation de 20 à 30 Frs. Adopté.

RAPPORT DE LA COMMISSION EXPOSITION /

C'est au tour de Mr RONGIER de prendre la parole. Avec humour il fait remarquer que notre présidente a déjà exposé une partie de son rapport, lui coupant ainsi l'herbe sous les pieds. Mais il lui reste bien des choses à préciser.

Il se félicite d'abord de voir l'équipe de sa commission accrue par l'arrivée de nouveaux travailleurs bénévoles qui se réunissent chaque samedi. Parmi les derniers venus Mr le Général PHILIPPE et Madame, Mr VILNET, Mademoiselle HARDY. Les uns consultent les archives, d'autres font des recherches sur le cadastre, d'autres répertoire l'héraldique pour confectionner les blasons des familles nobles de notre terroir de 1400 à 1700. Plus de mille photocopies ont été exécutées, les pièces d'archives reproduites en double, etc...

Des recherches ont été faites à Paris, à Nantes, à Rochefort, à Quimper (archives de l'Evêché) et des historiens consultés.

Enfin les Bâtiments de France ont été contactés à cause des dangers de chute de pierre dans le fond de l'Abbaye. Les messes dans les ruines ont dû être omises cette année pour cette raison. Des travaux de consolidation devraient être faits au cours de l'hiver prochain. Mr RONGIER fait aussi appel à des volontaires pour assurer la per-

